

proyectado Banco Nacional Suizo, los accionistas *nunca* podrán percibir más de 4 p^o de dividendos. Y así por el estilo el de Alemania etc. Hace días leí lo siguiente sobre el Banco de Italia. «El Consejo de Dirección quiso pagar este año, 8 en vez de 7 p^o, y el Ministro *se lo negó porque según sus informes oficiales, no era oportuno ese aumento.*»

Y basta por hoy, dejando para otro día ocuparme, dentro del mismo tema, de otros asuntos de actualidad harto interesantes para la clase agricultora.

Q.

LA USURA EN EL CAMPO

El movimiento de opinión que se nota en estos tiempos, aquí, se distingue especialmente por el afán inmoderado de hablar mucho y resolver poco; de levantar llama y cuidar poco del rescoldo; fuego de virutas que amenaza con un incendio y que, en realidad, apaga un cubo de agua. Yo que entiendo el civismo de otra manera, me duele observar que hay aquí mucha gente empeñada en hacernos felices, trastornando todo lo existente, y en cambio, nadie se acuerda de cosas y de vicios que conviene remover, extirpar y arrancar del suelo patrio para siempre.

No discuto, ni trato de negar, ni conceder importancia á ese movimiento de opinión que se llama concierto económico; quizá porque su trascendencia escapa á mi escasa inteligencia; pero, lo que sí puedo asegurar es que este problema que apasiona á tantas gentes, no vale un comino, con perdón sea dicho de mis lectores, al lado de otro utilísimo para el país y que se llama el de la usura en los campos de la patria.

Lo he de decir, con completa franqueza é imparcialidad, es muy bueno y muy santo pensar en la manera de aminorar las cargas públicas, moralizar la Administración, sin perjuicio de moralizar á los administrados, reforzar los servicios que producen... pero, más que en todo esto, con ser tanto y tan bueno se ha de pensar en redimir, al que aferrado al terruño, no puede vivir, ni prosperar, ni salir del estado de abyección en que vive porque la usura le rinde; y le esclaviza, reduciéndole á una condición inferior al esclavo